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据说，属鸡的人比较自信、自恋、自傲，我也不幸而被言中，所

以，自己终于可以出书了，那序言就当仁不让肯定由自己来写，没有

办法，谁叫自己属鸡呢？

其实，出书的念头在读大学时就曾经萌生，但是一晃，大学毕业

整整20年，著作仍然没有踪影，直到2002年5月参加中山市藏书十佳家

庭评选活动并被评为“中山市藏书十佳家庭”。在整理自家4000多册

图书时，最遗憾的是自己没有著作，那时，多想从书架上抽出一本属

于自己写的书。

虽然自己并非出身书香门第，但是自小就与书结下不解之缘。

现在我还清晰记得，读的第一部中国小说是巴金的《家》，读的第一

部外国小说是伏尼契的《牛虻》，读的第一部文艺理论专著是巴人的

《文学简论》，而买书的经历更是令人难忘。大学读的是华南师范大

学，邻校有华南理工大学、华南农业大学、暨南大学和第一军医大

学，所属的石牌地区在当年只有一间五山书店，门面类似于现在的士

多店，面积不足100平方米。十年动乱造成的“图书荒”，使1978年

的时候，出版界出现罕见的“井喷”现象，中国古典名著和外国名著

都纷纷被解禁，大量图书被再版重印，引爆一阵阵的“购书热”，五

山书店成了读者热捧的地方。每当有新书上架，邻近几所高校的大学

序言　先聊聊自己买书、藏书、出书的话题
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那些年，广播里聊的那些事002

生就会通宵排队买书，那种热情近乎疯狂。而自己就凭着家里每月寄

给我10元的生活费，加入了购书大军，中国四大名著《红楼梦》《三

国演义》《水浒传》《西游记》，托尔斯泰的《战争与和平》《安

娜·卡列尼娜》等外国名著都是那时候的“战利品”，当拿起笔在散

发着墨香的新书上写下自己名字时，一种喜悦和满足感就会顿然弥漫

在心田。可以说，自己大学四年几乎是拥书而眠，因为靠墙的床边就

垒起一层层的图书。毕业那年，自购的书籍整整装了六大纸箱。正是

由于当年的积累，我的藏书数量才达到评审标准，有幸进入中山藏书

十佳家庭的行列。

读大三那年的暑假，一个炎热的夏天，我与两位女同学结伴到

华东等地旅游，足迹遍及上海、南京、杭州、苏州、无锡、南昌、九

江、厦门、汕头等地，游长江，上庐山，逛园林，看西湖，一路欣赏

美景之余就是购书，每到一座城市，必备的节目就是“淘书”，宁

可啃2分钱的馒头和3分钱的咸蛋，也要把钱省下来买书。避免行李过

多，买书后通常邮寄回家，因为当年的邮资非常便宜。意外的是，原

本属于一次浪漫之旅，竟然没有收获爱情，却收获了知识。也许，那

个年代的男女同学关系，注定是纯洁的、青涩的、懵懂的。参加工作

后，有一次，我自费到省城参加一个由珠江电影制片厂主办的电影理

论研修班，也顺道买了一大摞书籍，在返程的长途大巴上，抱着书就

睡着了，而放在行李架上的行李在中途站被小偷顺手牵羊而自己全然

不知，当知道失窃后，自己并没有过多的懊恼、生气，反而庆幸自己

心爱的书还在！

因为要出自己的书，在整理书稿时，蓦然发现，自己在广播电台

工作18年真没有白干，没有白活。那些年，在广播里聊的那些事，

不仅见证自己所在城市的发展，也记录了自己成长的足印，尽管大多

数是“豆腐块”的文章，尽管文章没有太多文采，甚至有些粗糙、干
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003序　言

涩、寡味，但是我还是愿意拿出来与大家分享，毕竟是自己苦心耕耘

的果实，是一位广播人的心血，它体现了广播的特色——短、平、

快。

我还清楚记得，初入电台工作时，《中山屏声报》向我约稿，

写一篇富有诗意的散文在春节前刊登，由于电台大楼正面对兴中道，

而当时被市政府指定为样板路，成为上级领导和来宾必到的参观点。

每当我下晚班，正是华灯初上时分，眼前的兴中道灯火璀璨，流光溢

彩。我灵感所动，有感而发，约一小时就写成《漫步长街话灯饰》一

文，文章极尽奢华的辞藻，堆积大段溢美之词，把兴中道描绘得美轮

美奂，诗意盎然，引人入胜。现在回过头来，再让我重写，恐怕是写

不出来了，因为长期写作电台文稿，几乎把积累的华丽辞藻都丢失

在忘川。确实，身为广播人，在长期写快文、写短文、写俗文的实践

中，已经练就“快枪手”的本领，同时，也洗尽铅华，留下的只有朴

素、通俗、简洁的文风。从某种意义讲，在电台当记者的经历，时间

越长，你的词汇积累就越会消减。相反，作为广播新闻记者对广播文

体的掌握和运用也就更加娴熟。其中的得失，的确难以度量。

假如有人问我，从事新闻工作18年最大的收获是什么？那么，我

的回答是，学会了为人处事。如果说，我们正处于一个社会转型期，

的确是物欲横流，各种社会思潮混杂、碰撞，那么，记者更容易面对

各种的诱惑，往往会对你的职业道德和职业操守发起挑战，而我始终

坚持守住职业道德底线。因为自己始终保持一颗敬畏之心，敬畏自己

的职业，敬畏记者的良知，敬畏自己手中的笔，敬畏广大的听众，始

终把虚假新闻、有偿新闻拒于门外。不敢怠慢每一位受访者，不敢怠

慢每一篇新闻稿，同时，记者几乎每天都接触到形形色色的人，你的

言谈举止都关系到自己自身和公众的形象，都影响着周围的人，谦

逊、厚道、热情、大方都是必备的。因为，为文和为人是同出一辙，
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那些年，广播里聊的那些事004

古人云“文如其人”正是这个道理。所以，自己从当记者那天起就没

有放松过修身养性，虽然达不到圣人“一日三省吾身”的境界，但是

也能够做到经常面壁自省。当我离开记者这个岗位时，自己可以坦荡

地对天地说，我无愧于一名记者。

古人讲求“三立”，立功、立德、立言。大凡大师，立功立德之

余，勿忘立言。不仅功德无量，而且著作等身，名垂青史。对照“三

立”标准，虽然自己碌碌无功，但是对本职工作算得上兢兢业业。对

于立言，不敢奢望鸿篇巨制，只求片言只语。我想，随着时光的流

逝，那些年，在广播里聊的那些事，将渐去渐远，留住它的最好办

法，莫过于用文字把它记录下来，把它们搬进属于自己的精神家园。

于是，就再次萌生了出书的冲动，从买书、藏书到写书、出书，大概

就是文化人的心路历程，以上的文字就权作为序吧！

最后，感谢生活，感谢听众，感谢读者。
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第一章

广播消息：

短小精悍，先声夺人
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那些年，广播里聊的那些事006

初入电台当广播新闻记者时，有段时间总不习惯写“豆腐块”

文章，感觉十分地压抑，总是感到意犹未尽，常常不忍收笔，后来才

真切体会到什么叫“惜墨如金”，什么叫“忍痛割爱”，因为自己的

文稿经常被责任编辑无情地“大刀”砍伐。最夸张的一次，当值主任

竟然把自己一篇苦心经营的近千字消息，浓缩成“一句话新闻”，无

语。在我的记忆中，电台编辑最主要的任务之一，也是耗时最多的工

作之一，就是对记者的文稿进行“瘦身”，而不少新手记者则恳请编

辑高抬贵手，手下留情。其实，写短文是广播新闻的一大特征，符

合广播新闻创作与收听的规律，正所谓快速反应，先声夺人，基本是

“零度写作”，无需过多的议论和渲染。特别是当我系统学习中国广

播新闻史后，才对广播短消息刮目相看。当年，毛泽东同志亲手为新

华电台写过一篇短消息《我三十万大军胜利南渡长江》，如此重大的

战役，如此壮烈的战斗场面，却只用了100多字，就给我们勾勒了一

幅雄师渡江图，把人民解放军胜利南渡长江的磅礴气势表现得淋漓尽

致，至今仍然脍炙人口。

若干年后，自己竟然爱上了写短文，独钟情于广播短消息的创

作，第一篇获得省级新闻奖的作品《外来工当上了市政协委员》，就

是一篇不足400字的短消息，它印证了一句话：浓缩才是精华。多年的

广播新闻写作实践证明，短文不好写，写好写精更难，要达到言简意

赅、字字珠玑的境界，非得咬文嚼字、斟字酌句不可，往往比写长篇

大论付出更多。从业18年，最大收获之一就是练就写快文、写短文的

本领，虽然没有曹植“七步成诗”的神速，但是却有罗伯斯“挥笔疾

书”的敏捷。
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007第一章　广播消息：短小精悍，先声夺人

广播短消息：

外来工当上了市政协委员

历时4个月，备受我市社会各界普遍关注的推举外来员工当市政

协委员的问题，今天终于画上了一个圆满的句号。请听报道：

根据政协章程，出席今天下午举行的中山市政协七届九次全委

会的常委们以举手表决的形式一致同意增补古文平为工会届别的市政

协委员。一名普通的外来打工仔，正式步入参政、议政的殿堂。古文

平是广东梅县人，1984年到中山打工，现任中山市家用电器总厂喷漆

车间生产班长。入厂九年来，他爱厂如家，工作成绩显著，成为外来

工中的佼佼者。去年，他先后被评为“中山市首届优秀外来员工”和

“十佳青年”，今年又荣获全国“五一”劳动奖章，并被授予“全国

优秀革新能手”称号。古文平在当选市政协委员后，深有感触：（录

音）“我是一名外来员工，当选为一名市政协委员，我感到荣幸。首

先我感谢市委、市政府，感谢领导对我的信任，感谢中山人民。”

（本文荣获1996年度广东新闻奖二等奖、1996年度广东省广播电视新闻奖二

等奖，收录在羊城晚报出版社出版的《春华秋实二十年》一书）
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那些年，广播里聊的那些事008

广播短消息：

 我市在全省率先开通水产品运输“绿色通道”

今日上午，中山市三角镇水产流通专业户梁全福等50位水产流通

大户，高兴地从副市长吴章贺的手中接过了“绿色通道通行证”，这

标志着我市在全省率先开设的水产品运输“绿色通道”正式开通。请

听报道：

（现场声）当颁证仪式结束后，梁全福驾着挂有“通行证”的水

产运输车往广州发运一批桂花鱼。在105国道沙朗路桥收费站，只见他

一个示意，便得到前所未有的礼遇，栏杆即时自动升起，水产运输车

快速通过，走过了一条无障碍的“绿色通道”。据了解，全市首批从

事水产长途贩运、年运输鲜活水产品500吨以上的50部水产品运输车辆

挂上“通行证”后，在全市范围内可以免收路桥费，并享受多项的交

通便利。副市长吴章贺认为，我市年水产流通量达19万吨，销往市外

12万吨，流通总额近20亿元，如何加快水产品的流通速度是开通“绿

色通道”的出发点。（录音）“对农产品需求，很突出一个鲜字、活

字，它的时效性很强。在流通过程中，政府一定要不遗余力去支持流

通大户，使流通领域畅通无阻，所以政府决定要搞绿色通道。”

梁全福长期从事水产品流通工作，年水产品交货量最高时达到900

多吨，他高兴地说，这张“通行证”的含金量极高。一年下来，可为

流通户节约一笔可观的路桥费，但更重要的是体现了市委、市政府对

流通工作的重视，为流通户赢得了时间，赢得了效率。（录音）“因

平时需要一个或一个半钟头才能去广州，现在只要四十分钟就到，水

产品成活率提高了百分之零点二到百分之零点三，好处就在这。时间

就是金钱。”

（本文荣获1999年度广东新闻奖广播短消息类二等奖；1999年度广东省广播
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009第一章　广播消息：短小精悍，先声夺人

电视新闻奖广播短消息类二等奖；1999年度广东新闻奖三等奖，刊于《1999—

2000年度广东省广播电视新闻获奖作品精选点评》一书）

专家点评：

短小精悍　见微知著

——评消息《我市在全省率先开通水产品运输“绿色通道”》

□沈云光

短消息《我市在全省率先开通水产品运输“绿色通道”》，以400

多字的篇幅，表现了让农民“减负增收”的重大主题。

这篇消息除了结构紧密、表述精练的优点外，成功的关键主要

在于抓住了新颖的题材：开通水产品运输“绿色通道”属于开全省

之先河，题材不算重大，但却通过这一侧面，反映了党和政府减轻

农民负担，增加农民收入的新思路、新举措。作品通过小题材阐发

大主题，起到了以小见大的作用。减负增收“关系到广大农民的切

身利益”，通过报道这一具体可感的事实，也的确具有很强的“贴

近性”，比起一般的工作性报道，这条短消息，是能够既“传”又

“通”的。

抓住小事情，表现大主题，这就要求记者具有较强的新闻敏感。

所谓新闻敏感，是指记者、编辑判断事物信息的新闻价值的能力。而

新闻敏感的培养，首先在于深入生活、洞察生活、理解生活；并对生

活的事实作出是否具有较高新闻价值的判断。在这基础上，才谈得上

准确地选择和反映生活事实。否则，连起码的事实真实都谈不上，更

谈不上见微知著了。

值得商榷的是：这条短消息是可以从现场短新闻角度来谋篇布局

的。即从收费站“绿色通道”现场说起全篇在现场完成。另外，这条
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那些年，广播里聊的那些事010

短消息仍存在不足之处：既然主题是“减负增收”，应该拿出“绿色

通道”的设立可为全市水产流通户减多少“负”的数字（初步统计也

好）。 

（本文刊于《1999—2000年度广东省广播电视新闻获奖作品精选点评》一书）
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011第一章　广播消息：短小精悍，先声夺人

广播短消息：

中山农民用鼠标“耕田”

中山首届农业博览会今日降下帷幕，作为农博会亮点之一的“中

山农业信息网演示室”，共吸引了30多万人次参观。在参观后，人

们风趣地说，昔日的中山农民是用锄头来耕田，如今是用鼠标“耕

田”。请听报道：

在1998年初开通的中山农业信息网，是国内第一家具有独立域名

的地级市农业网。目前，全市已有1051户农户购置电脑上网，农产品

的网上交易日益频繁，外地农民和流通户也频频点击中山农业网。横

栏镇水产流通专业户冯北海，他将信息在网上发布后，日销量比未上

网前增加了5000公斤，日交易量超过4万公斤。而杨氏南北水果公司的

3000亩果场，引进国外的自动喷灌设备，只要在总控室轻点鼠标就可

完成喷灌任务。网上的交易促进了农产品的流通，预计今年全市的流

通额可望突破34亿元。

在日前召开的“中国国际农业信息研讨会”上，国家农业部授

予中山农业信息网为“优秀农业政府网站奖”和“农业网站优秀设计

奖”，这是大会唯一同时获两个奖项的农业网站。副市长吴章贺说：

（录音）“我觉得21世纪是一个发展迅速的时代，用信息带动整个国

民经济的发展，作为农业的发展信息非常重要。因此，我们抓这项工

作是抓住了关键，抓到农业发展牛鼻子。”

（本文荣获2000年度广东省广播电视新闻奖广播短消息类三等奖）
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那些年，广播里聊的那些事012

广播短消息：

新闻特写：一份特殊的礼物

在日前举行的中山市高层次人才座谈会上，省委常委、省委组织

部部长李玉妹把一份特殊的礼物，送给明阳风电集团副总裁、海上风

电技术创新团队带头人朱荣华博士，场面十分温馨，也十分感人。请

听报道：

在座谈会上，多位从海外引进中山的高层次人士，谈了海归的

经历和感受。其中，去年落户明阳集团的朱荣华博士，他的爱国情结

令人动容。（录音）“当我们离开祖国，在海外，每次看到五星红旗

升起的时候，那种由衷地热爱祖国，对祖国的敬仰和热爱之心溢于言

表，我想，不管人飞到哪里，我们是风筝，祖国永远是牵着我们的那

根线，我们要永远心系祖国。”

说者无心，听者有意。李玉妹得知当天刚好是朱荣华女儿出生满

100天，便悄悄委托工作人员为朱博士的女儿选购了“百天贺礼”，

在会议结束的时候，李玉妹亲手向他送上了礼物。（录音）“刚才听

到今天是荣华先生女儿的百天诞辰，对了，也希望你女儿活到百岁。

好，我也祝福你。”（掌声）

收获意外惊喜的朱博士，激动得热泪盈眶。（录音）“他们给我

女儿买了一个娃娃熊，还买了一些玩具，让我非常、非常地感动，这

完全是出乎我意料的一件事情。一个政府在这么细微的事情上都可以

做到的话，让我对这个政府，对这些组织部门充满信心。”

朱荣华祖籍江苏省，在美国阿克伦大学攻读博士毕业之后，就职

于美国最大的海上工程技术公司大中华区研发部经理。去年8月中旬，

在市科技局的“牵线搭桥”下，朱博士不顾母亲的劝阻，毅然放弃美

国绿卡，举家回国组建海上风电技术创新团队，在今年“3·28”活动
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